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EL FUTURO DE EUSKADI EN CADA VOTO 6

“Para seguir avanzando, 
también hace falta  
el voto crítico y 
comprometido al PNV”

DONOSTIA – La campaña ha llegado 
al final. Usted, que lleva unas cuán-
tas a sus espaldas, ¿ha sido tan dife-
rente como se dice?  
—Es verdad que ha sido atípica y ha 
costado entrar. Pero creo que, el final, 
hemos conseguido que nuestro men-
saje llegue. Hemos explicado nuestras 
propuestas y la importancia de que 
todo el mundo vaya a votar. Está en 
juego lo que hemos construido duran-
te décadas y nuestro futuro. Los expe-
rimentos nos pueden salir muy caros. 
¿Qué cree que va a ocurrir el domin-
go? 
—Espero que el electorado vuelva a 
confiar en el PNV. Ha costado mucho 
levantar este país, que se encuentre 
entre los más avanzados de Europa, 
tanto económicamente como social-
mente. Y eso lo hemos hecho entre 
todas y todos con el liderazgo del PNV. 
Sabemos que hay cosas que se deben 
mejorar. Y las vamos a mejorar. La 
gente tiene que ser crítica, tiene que 
ser exigente, pero espero que confíe 
en el PNV porque es el único partido 
cuya trayectoria garantiza que siga-
mos avanzando.  
La agenda social ha acaparado la 
campaña por completo y sólo al 
final se ha hablado de la violencia. 
¿Es ya una pantalla superada? 
—ETA ya no existe y, evidentemente, 
es una buena noticia. Pero la Euska-
di del futuro tiene que estar blindada 
ante la tentación del recurso a la vio-
lencia. No podemos repetir los erro-
res del pasado. Y eso exige una refle-
xión sincera sobre lo que hemos vivi-
do en este país durante décadas. Esa 
reflexión es obligada y sigue pendien-
te para algunos.  
Se habla de malestar social en ámbi-
tos como la salud o la seguridad, sin 
embargo, en las encuestas, la gente 
aprueba la gestión del Gobierno 
Vasco. Parece una contradicción 
—Así es. Pienso que se ha creado un 
caldo de cultivo para generar males-
tar en la ciudadanía. La pandemia y 
la guerra de Ucrania nos han afecta-
do. Es indudable. Pero hay quien ha 
querido valerse de esa situación para 
intentar trasladar una imagen catas-
trófica del país, para hacer creer que 
los servicios públicos se están des-
mantelando. Y eso en euskera tiene 
un nombre: “etxekalte”. 
¿Comparte el diagnostico que se 
hace desde la oposición sobre el 
estado de Osakidetza? 
—Creo que la pandemia ha tensio-
nado el sistema y que el problema 
europeo de falta de médicos también 
nos afecta. Pero seguimos teniendo 
un sistema de salud muy bueno. 
Estamos a la cabeza del Estado. Fue 
un gobierno del PNV el que creó 
Osakidetza, un sistema de salud 
público y universal, y somos los pri-
meros interesados en que siga sien-
do un servicio modélico. Tenemos 
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exigente pero cree que en 
estas elecciones está en 
juego lo construido en las 
últimas décadas y previene 
contra los experimentos

2 Una entrevista de E. Aresti 
f Fotografía I. L.

capacidad e iniciativas para lograrlo. 
En Gipuzkoa, el PNV propone diver-
sas actuaciones en materia de salud, 
una de las principales preocupacio-
nes de la ciudadanía.  
—Abriremos el nuevo Hospital de 
Tolosa, ampliaremos los de Donostia, 
Zumarraga y Arrasate y moderniza-
remos o crearemos nuevas infraes-
tructuras de atención primaria en 
Irun y Donostia. Además, construire-
mos el nuevo centro de protonterapia 
contra el cáncer en Donostia. Propo-
nemos un gran acuerdo para sacar a 
Osakidetza de las disputas partidistas; 
revisar el mapa de los PAC junto a las 
y los profesionales; garantizar la aten-
ción primaria en el ambulatorio en 
menos de 48 horas y reducir las listas 
de espera por debajo de los 50 días.  
¿Ha llegado la hora de reformar el 
estatuto de Gernika? 
—Euskadi necesita crecer política e 
institucionalmente y eso exige una 
nueva relación política con el Estado. 
Hay que abordar el debate sobre el 
modelo territorial para que se reco-
nozca el carácter plurinacional del 
Estado y el derecho a decidir de las 
realidades nacionales reconocidas. 
Eso es, precisamente, lo que incluyó 
el PNV en el acuerdo para la investi-
dura de Sánchez: “negociar y aprobar, 
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tanto en Euskadi como con el Estado, 
el autogobierno futuro” y que ese 
acuerdo “responda a las demandas 
mayoritarias del Parlamento de 
Euskadi, que representa legítimamen-
te al pueblo vasco”. 
A tenor de todas las encuestas, estas 
elecciones ponen en liza dos mode-
los, el del PNV y el de EH Bildu. ¿En 
qué se diferencian? 
—El modelo del PNV es conocido y fia-
ble, cuenta con el aval de nuestra tra-
yectoria. Hemos acertado en las deci-
siones estratégicas que este pueblo ha 
tomado y siempre lo hemos hecho 
respetando la voluntad de las vascas 
y los vascos. EH Bildu oculta su mode-
lo y su trayectoria porque están mar-
cados por la imposición. Nosotros 
explicamos nuestras iniciativas con 
detalle porque creemos en ellas. EH 
Bildu oculta las suyas. Y las pocas que 
ha presentado las ha tenido que rec-
tificar porque evidencian que la impo-
sición y el control siguen en su ADN.  
En Gipuzkoa ya se conoce el mode-
lo de EH Bildu. ¿Cómo se lo explica-
ría a alaveses y vizcainos? 
—Con dos palabras: “imposición” y 
“control”. 
¿“Dónde ha estado la izquierda 
abertzale mientras institucionali-
zábamos y construíamos este pue-

blo?” se preguntaba Egibar este fin 
de semana. ¿Hay riesgo de olvidar 
el pasado? 
—Hay a quien le gustaría que así fue-
ra. Les gustaría ganar las elecciones 
para poder enterrar su pasado. Pero, 
sinceramente, creo que es imposible. 
Se puede intentar camuflar pero, por 
mucho que se pretenda esconder, si 
no se afronta y se califica, el pasado 
se convierte en una mochila que siem-
pre se arrastra. 
¿Hay que dar por hecho el pacto 
PNV-PSE? 
—Habrá que esperar a los resultados 
para poder hablar de pactos. Después 
tocará contrastar programas, agen-
das, acuerdos de país… En definitiva, 
analizar el para qué de los pactos. 
¿Creen que si dieran los números 
podría darse un acuerdo entre EH 
Bildu y PSE?  
—Creo que la decisión la va a tomar 
Pedro Sánchez. Y la experiencia nos 
dice que con Pedro Sánchez todo es 
posible. 
Convenza a un indeciso con las tres 

“El modelo del PNV cuenta 
con el aval de nuestra 
trayectoria. EH Bildu oculta 
su modelo porque está 
marcado por la imposición”

“Euskadi necesita crecer 
política institucionalmente 
y eso exige una nueva 
relación política  
con el Estado”

medidas más importantes que pro-
pone el PNV en su programa. 
—Las medidas serían distintas según 
la persona y su situación. A todas ellas 
les recordaría que el bienestar presen-
te no garantiza el bienestar futuro. Y 
les pediría que se pregunten quién es 
el partido que mejor puede garanti-
zar que Euskadi siga avanzando, 
quién quieren que gobierne. Si la res-
puesta es PNV, les diría que el domin-
go vayan a votar al PNV, porque el 
lunes no hay vuelta atrás. 
¿Qué opina de la propuesta de 
Otxandiano: “Acuerdos entre dife-
rentes y sin exclusiones para cons-
truir Euskadi”? 
—Que la historia no empieza hoy con 
EH Bildu. Todos tenemos una trayec-
toria y si alguien ha sido y es capaz de 
llegar a acuerdos en este país es el 
PNV. Y la izquierda abertzale ha dicho 
“no” a todo, ha puesto obstáculos a 
todo. El tiempo dirá si hay voluntad 
real de llegar a acuerdos o si es sim-
plemente estrategia electoral para 
intentar camuflar su trayectoria y su 
verdadera esencia. 
Estos días ha estado muy cerca del 
candidato a lehendakari Imanol 
Pradales. ¿Qué destacaría de él? 
—Su capacidad de trabajo y de análi-
sis estratégico, su preparación, su sen-
cillez y su sentimiento de pertenencia 
a este pueblo. Cree en este pueblo, lo 
ama y lo respeta. Y, por eso, se siente 
profundamente comprometido con 
su futuro. Estoy convencida de que, 
con el apoyo de las vascas y los vas-
cos, va a ser un gran lehendakari.●

Candidatos, dirigentes y simpatizantes del PNV, en el mitin fiesta organizado en Altza. Foto: PNV

 “Los vascos tenemos un nivel 
de desarrollo envidiable pese 

a la izquierda abertzale”
En Altza, Egibar asegura que el objetivo de Bildu no es gobernar sino ganar al PNV

DONOSTIA – Joseba Egibar dijo ayer 
en un mitin celebrado en el barrio 
donostiarra de Altza que Gipuzkoa 
es “un territorio socialmente avan-
zado, económicamente fuerte, equi-
librado, euskaldun, solidario, diná-
mico y exigente”. Y añadió que 
Euskadi es “una nación con perso-
nalidad e identidad propias, que 
quiere protagonizar y decidir el pre-
sente y futuro de este pueblo”. Y Tam-
bién remarcó que esos niveles de 
desarrollo social y económico “envi-
diables” se han logrado “a pesar de 
la estrategia obstruccionista de la 
izquierda abertzale”. 

El presidente del GBB se referió al 
momento actual en el que, “tras 
abandonar por imperativo estraté-
gico el uso de la violencia, la izquier-

da abertzale disputa la hegemonía 
al PNV”. Y subrayó que “su objetivo 
principal no es gobernar, sino ganar 
al PNV, con el objeto de lograr una 
especie de redención histórica o libe-
ración política que le permitiera sal-
dar y diluir la responsabilidad 
intransferible que tiene ante la socie-
dad vasca por el daño que, injusta-
mente, ha causado la violencia de 
ETA”. Sin embargo, Egibar puntua-
lizó que “la exigencia de la paz, ade-
más de un imperativo ético, requie-
re de la asunción de responsabilida-
des políticas y de explicación a la 
sociedad vasca, no al PNV”. 
 
“¿PEDIR PERDÓN? SI HEMOS GANADO 
LAS ELECCIONES” A modo ilustrati-
vo, recordó que, después de las elec-

ciones de 2011, un cargo institucio-
nal relevante de EH Bildu se lo expli-
có del siguiente modo: “¿Pedir per-
dón? ¿por qué? Si hemos ganado las 
elecciones”. 

En este contexto, proclamó que 
“Imanol Pradales es el candidato 
que, por su trayectoria personal, 
compromiso ético, político y demo-
crático, y capacidad para conseguir 
acuerdos amplios sobre los desafíos 
principales que tiene Euskadi, mejor 
puede desempeñar el cargo de 
lehendakari. Un lehendakari sin 
sombras, sin dificultades interpre-
tativas para calificar el pasado 
reciente; un lehendakari con visión 
de futuro que gobierne para todos 
los vascos y nos represente ante el 
mundo como pueblo”. -N.G.

“Euskadi se merece un lehendakari que 
reconozca el daño causado”, dice Pradales
El candidato jeltzale  cree que 
“tiene que condenar toda la 
violencia que ha tenido este 

país, también ETA”

DONOSTIA – El candidato a lehenda-
kari del PNV, Imanol Pradales, insis-
tió ayer en que Euskadi se merece 
un lehendakari “que condene todo 
tipo de violencia”, también la de 

ETA, y consideró que el aspirante de 
EH Bildu, Pello Otxandiano, “no ha 
estado ni está a la altura”. En estos 
términos se refirió el candidato 
jeltzale a la polémica suscitada por 
las palabras del candidato de EH Bil-
du a la pregunta de si ETA es una 
organización terrorista. “Euskadi se 
merece un lehendakari que conde-
ne toda la violencia que ha tenido 
este país, también la violencia con-
tra las víctimas del terrorismo de 

ETA. Que mire al futuro en térmi-
nos de convivencia y para ello hay 
que reconocer el daño injusto cau-
sado. Euskadi se merece un lehen-
dakari que defienda eso”. Pregunta-
do por si teme que tras el resultado 
que arrojen las urnas, Euskadi cuen-
te con un Gobierno de EH Bildu, Pra-
dales aseguró confiar en la sociedad 
vasca, que “siempre ha tenido crite-
rio” y “ahora estamos en un momen-
to crucial”.– L. Egurbide


